

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. {Un trimestre..... 1'20 pesetas.
 {Un año..... 4'80 id.
 Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION
 Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

A LA JUVENTUD

Consejos de un ex joven demagogo.

La política ha dejado de ser platónica. El ideal ha tomado carne de realidad. Sed vosotros prácticos y emplead bien vuestras energías.

Vuestros ideales se orientan hacia la mayor suma posible de bien. Sois republicanos porque necesitáis un instrumento político poderoso para empujar la sociedad humana por el camino que conduce hacia la perfección.

Pues sabed que cada momento y cada día podéis sumar mayor bien, realizar más justicia.

Existe el pueblo, la comunidad de los hombres que más sufre y menos goza, que más trabaja y menos come, que más padece y menos tiene. Son los parias, los esclavos, los siervos, los asalariados. Como hemos monopolizado la tierra, no poseen nada; como hemos monopolizado la ciencia, no saben nada; como hemos monopolizado la ley, no tienen ningún derecho.

Son los desheredados que no tienen hogar ni patria y á quienes obligamos á empuñar un fusil para defender nuestra patria y nuestro hogar, es decir, nuestras riquezas, nuestros privilegios, nuestros egoísmos. ¡Desgraciados hombres, unidos eternamente á la cadena de la esclavitud!

Porque, adviértalo bien la juventud, la libertad política ha dejado fuera de su influencia al proletariado, el cual no puede considerarse libre sino cuando haya afirmado, asegurado y consolidado con la igualdad económica su derecho á la vida.

Acercaos al pueblo, jóvenes, y le amaréis en sus dolores y en sus miserias.

Servidle y sentiréis agrandada vuestra familia sobre el haz de la tierra.

Apartaos de la vieja política de Comité y de mentidero que degrada y extingue y mata la fe. No gastéis vuestras energías en derribar ídolos que aventará el huracán revolucionario. No luchéis contra los que se llaman republicanos. Seguid vuestro camino, saludando respetuosamente á esas capillas donde ya no se oficia; que son, en realidad, mausoleos de ideales que fracasaron ó murieron.

Haced política moderna, instruid, educad, organizad al pueblo, dadle definido su ideal, iluminad su conciencia con la antorcha de la revolución.

Decidle que hay una gran cosa que ha pasado: la libertad. Pero enseñadle que ella resucita en otra gran cosa más humana: la solidaridad. Que hay que crear, ensanchar, perfeccionar esa solidaridad.

Ayudad al pueblo sin tardanza. Procurad educar sus sentimientos para que se eleve su capacidad moral. Instruidle, para que se multiplique su potencia con la fe científica y la esperanza en la justicia. Enseñadle á utilizar sus medios naturales para obtener el mayor rendimiento de beneficio moral con el menor dolor posible. Inducidle á pensar por su cuenta.

¿Qué es un casino republicano sin una escuela, ó sin una cooperativa de consumo, ó sin la práctica reglamentaria del socorro mutuo, ó sin un orfeón, ó sin un consultorio médico, ó sin un centro jurídico? ¿Qué hacen sus directores si no enseñan y sus socios si no estudian, leen, ni auxilian?...
 Llamad al pueblo, aconsejadle, guiadle, ayudadle en sus luchas económicas.

¿Pensáis, jóvenes, médicos, abogados, profesores, que la ciencia que habéis adquirido es vuestra? No, es de todos. Es el patrimonio que las generaciones se van dejando en herencia, unas á otras. Todos tenemos derecho á nuestra parte.

Alzad cuatro paredes, bien altas; cubrid su área con cuatro tejas; reuníos en esa cooperación santa y fraternal que consiste en la enseñanza mutua, por las lecturas, por las conferencias, por las discusiones; asociaos para todos los fines.

Entonces veréis resurgir potente, virgen, nuevo, un gran partido republicano que tendrá conciencia de su misión, que será crisol donde se fundan todas las diferencias; que alcance todos los triunfos.

Vosotros, amigos míos, habréis hecho así una labor digna de vosotros mismos. Y el pueblo estará con vosotros que le habréis organizado y le habréis dado con vuestro entusiasmo, parte de vuestra vida.

¿Qué os parece labor demasiado larga?
 Por no haberlo hecho así antes, el partido republicano era un partido de clase hasta hace poco, gobernado por unos cuantos caciques, sin vigor y sin personalidad.

No os espante la magnitud de la empresa.
 Para hacer la República basta coger un fusil y proclamarla. Para consolidarla habrá que despertar cerebros é iluminar conciencias.
 Comenzad la labor.

A. LERROUX.

De la provincia.

ALMONACID: Contra la Monarquía.—Por la enseñanza laica.—Nuevo Comité.

Con el fin de llevar el espíritu progresivo de las ideas republicanas y de crear organismos encargados de defenderlas y difundirlas, los correligionarios de Mora, de acuerdo con los de dicho pueblo, organizaron un gran mitin que se celebró el domingo pasado 29.

La numerosa Comisión que concurrió de Mora acompañando á los oradores fué recibida con el mayor entusiasmo, siendo imposible la entrada en el local por la numerosa concurrencia que lo invadía desde antes de empezar el acto.

A las cuatro ocupó la presidencia el obrero Antonio Sánchez, recomendando que por ser el primer acto que la democracia realiza en Almonacid, debían fijarse y meditar sobre lo que oyeran para que la razón les transforme de esclavos de todas las tiranías en guerrilleros leales de la libertad y el progreso. A continuación hizo uso de la palabra el concejal republicano de Mora, Sr. Briones, quien en breves y sentidas frases, expuso la necesidad de que el pueblo español se instruya, porque su ignorancia es la base de su infortunio. El obrero Mariano Martín, en representación de la agrupación socialista de Mora, aconsejó á los trabajadores se constituyeran en sociedad para con su unión crear la fuerza que necesita la defensa de sus derechos. Tanto este orador como el anterior Sr. Briones, fueron muy aplaudidos.

A continuación hizo uso de la palabra el popular campeón del pueblo, Julio Díaz, que al levantarse fué acogido con una salva entusiástica de aplausos. Empezó su discurso saludando al pueblo de Almonacid en nombre de los luchadores de Mora, pintando elocuentemente la triste situación en que se encuentra España á causa de la desastrosa gestión de la monarquía; pero como no basta el querer, decía el orador, sino que es necesario saber con qué reformas hay que combatir el mal, aquí de la necesidad de que todos nos instruyamos; declaró de necesidad fundamental la instrucción laica gratuita y obligatoria, porque si queremos un pueblo libre, libres tenemos que hacer á los hombres de los perjuicios religiosos, pudiendo muy bien destinar á montar grandes escuelas los numerosos millones que emplean los monárquicos en el sostenimiento de un culto en el que todos creemos y que debiera vivir del óbolo de sus fieles; combatió el impuesto de consumos y la redención á metálico con argumentos y frases tan atinadas, que produjeron el más grande entusiasmo, defendiendo con igual fortuna, como base de libertad y de riqueza para los pueblos, la autonomía municipal. Como complemento indispensable de estas reformas, continuó el orador, abogando con gran elocuencia por la extinción de los órdenes religiosos, terminando su brillante oración con una excitación al pueblo para que se organice y salga de su apatía, aconsejando busquen la instrucción para los niños

en los brazos de su madre por el procedimiento de dar á la mujer la ilustración y derechos que hasta ahora se le han negado. Al terminar fué objeto el joven propagandista de afectuosos saludos, siendo galantemente obsequiados tanto él como los demás excursionistas de Mora por los entusiastas correligionarios de Almonacid.

Como finalidad práctica del acto, puede señalarse la de que en esta misma semana, quedará constituido un gran Comité republicano en este pueblo, habiéndose recibido ofertas de importantes adhesiones.... ¡Hasta la próxima!

EL CORRESPONSAL.

Mora 30 Abril 1906.

CALZADA DE OROPESA: A su digno Ayuntamiento.—Insistiendo.

Las aplicaciones del fluido eléctrico para alumbrado público como para la fabricación de harinas, han hecho ver al culto vecindario de esta villa lo que alcanza la ciencia con su constancia y abnegación.

Los grandes hombres, los verdaderos héroes, los sabios, transmitiéndonos la copia abundosa de sabiduría, nos han hecho comprender la obligación que tenemos todos de contribuir al bien de los pueblos, cada uno en su esfera: unos con su inteligencia, otros con sus consejos, otros con su acción, haciendo todos por dotar á sus conciudadanos y convecinos, de la mayor suma de medios comunes de bienestar en todo cuanto lo permitan los medios económicos de los Municipios.

El de Calzada de Oropesa ya ha recibido el lauro de la gratitud pública por voz de uno de sus hijos y en estas mismas columnas, con motivo de la inauguración del alumbrado eléctrico en esta hermosa y rica villa. Ahora lo que hace falta, es que el Municipio no desoiga las exhortaciones del espíritu progresivo, las indicaciones de su joven convecino, que allane esa plaza, cuyos once focos eléctricos están pregonando por sí solos lo que debe ser, ponga mano con táctica especial en la obra de procurar que desaparezcan los oscuros y carcomidos balcones de madera, traslade el pilar 70 ó 80 metros más abajo, quitando el basurero de Hernán-Cortés, una de las calles céntricas de esta villa y expropiando en el mismo sitio el espacio preciso para dicho pilar con el ensanche necesario en la calle para evitar desgracias futuras; construya las Casas Consistoriales, Escuelas públicas en sitios céntricos, puesto que la de niñas, cercana al citado basurero de la calle de Hernán-Cortés é incapaz de contener el número de alumnas que concurren y sin condiciones higiénicas, desdice de lo que merece la importante villa; aumente y acerque más el caudal de agua potable, trayendo á la localidad el pilón de Carrascalejo; inicie la plantación de ese arbolado tan deseado y tan necesario, no sólo en la plaza sino á uno y otro lados de la carretera y del camino de la estación; si no puede acometerse todo de golpe y de una vez, hágase por etapas.... Pero póngase mano á todo ello, y cuando se haya realizado ó esté ya siquiera en vías de realización, diré yo con toda la fuerza de mis pulmones: ¡loor al muy digno Ayuntamiento de esta villa, que con sus esfuerzos y buenos deseos ha dotado á este vecindario de las cosas más necesarias! ¡Que sea reelegido ya que tan bien ha sabido cumplir con su deber!

J. SÁNCHEZ CALDERÓN.

Calzada de Oropesa, Abril de 1906.

SAN MARTÍN DE PUSA: Monterilladas.—Informalidad increíble.

En este pueblo tan digno de mejor suerte, el sistema del atropello y la arbitrariedad continúa á la orden del día.

Hemos denunciado al señor gobernador la conducta del alcalde por los abusos é incumplimiento de la ley del descanso dominical, y como si tal cosa. El día 25 de Marzo celebró sesión la Junta Local de Reformas Sociales para tratar del cumplimiento de la ley del descanso, quedando el alcalde presidente en que expondría al público el correspondiente edicto, y esta es la hora en que no lo ha hecho todavía, siendo de advertir que no quiso que se levantara acta de la sesión.

Solicitamos nuevamente de oficio la reunión de la Junta para tratar de la aguda crisis del trabajo que aquí se padece, y esta es la hora en que no sólo se nos ha citado para ella, sino que dice *que citará cuando á él le venga en gana*.

A mediados de Abril celebrese una manifestación pública de trabajadores en demanda de trabajo, presentándose una comisión de dos individuos y el presidente al alcalde, que les preguntó qué solicitaban, y como le respondieran que trabajo y pan, les contestó que si querían pan que fueran á pedirlo; éstas y otras cosas fueron sus contestaciones. Aquí sí que los comentarios huelgan.

Y ahora vamos á otro asunto.

El día 25 del mes de Abril fueron registradas las casas del presidente y el secretario, por dos parejas de la Guardia civil y el alguacil del juez en representación de éste, con motivo de haberle sido segadas á un cacique y burgués de marca mayor, dos gavillas de forraje en la noche anterior. A causa de lo que significa dicho registro, se ha producido una grande agitación entre nosotros, haciéndonos pensar que otra cosa es lo que nos hace falta segar á.... No, no es el tal cacique de los que menos guerra dan, es de los que van por la calle escupiéndole suciamente por un colmillo.... ¡Oh, tipo estafalario! Más le valiera que se ocupara en el cumplimiento del cargo que como concejal le ha asignado el Municipio, de revisar los pesos y medidas, de lo que maldito si se ocupa, pues á él no le importa que los necesitados no tengan que comer y encima les mermen, les roben su sustento.

Innecesario creo que á los dichos compañeros presidente y secretario no les han encontrado nada en el registro; tienen más y mejor conducta que cualquiera de esos cacique-burgueses, modernos y toscos señores de horca y cuchillo....

M. L.

San Martín de Pusa 1.º de Mayo de 1906.

Notas semanales.

Nuevos arbitrios.—Industria docente.

Como pueden leer nuestros lectores en la reseña de la sesión municipal, tiene acordado el Ayuntamiento algunos nuevos arbitrios. Ya en la sesión de la semana anterior, miércoles 25, se trató del asunto, del que no nos ocupamos entonces, porque nada resolvió el Concejo, dejándolo á informe de contaduría para la sesión siguiente.

Un colega se ocupó del asunto haciendo una información de lo sucedido en el Ayuntamiento, que aun deficiente y parcial, en determinados casos y circunstancias, nada tendría de particular, pero en determinados casos y circunstancias.... se califica ella sola.

Refiriéndose á la intervención que en la discusión del asunto tomó un concejal catedrático, escribió: «Hay que distinguir—decía este señor catedrático—entre un Establecimiento docente y los industriales de la enseñanza, porque para mí estas Academias no son otra cosa que industrias tan sujetas como las demás á los impuestos generales y arbitrios del Municipio».

Claro es que la lectura de las anteriores líneas induce á cualquiera derechamente á error de interpretación, porque no fué eso lo que dijo el concejal catedrático aludido. Lo que este dijo, con referencia á dichos colegios, es que había que considerarlos en su doble aspecto, el docente y el industrial; que en su aspecto docente para nada tenía que ver el Ayuntamiento, pero que en su aspecto industrial están sometidos á los mismos derechos y deberes, á los mismos impuestos que las demás industrias; sin que pudiera convencerle el gastado tópico, alegado por otro concejal para justificar la condonación de dicho arbitrio, de que había que dar toda clase de facilidades á dichos centros porque representan un aumento de «producción», aunque, sin duda, lo que debió querer decir, aumento de «consumo» y de «comercio». No era fácil convencerse por tal razonamiento, pues también las demás industrias representan medios de producción y de consumo, de prosperidad y vida para Toledo, y sin embargo, pagan.

**

Diputación provincial.—¡Sólo Cordovés es grande!

En los últimos días de la semana se ha renovado la Comisión provincial.

Para la vicepresidencia de la Diputación fué designado el diputado talaverano D. Jorge Rodrigo, por dimisión del Sr. Ledesma, que aspiraba á la vicepresidencia de la Comisión. Aspiraba á ella y la obtuvo. Fué elegido por unanimidad. Por dentro andaría en muchos la música. Innecesario es indicar cómo habrán acrecido los celos de sus correligionarios, ya de suyo bastante escamados del aventajado político liberal. No es difícil oír murmurar entre ellos que hay casos en que donde dice canalejismo debe leerse cordovesismo. Y que una cosa son las prendas de vestir y de calle y otras las de comodidad é intimidad casera. No sabemos si entre las prendas á que aluden andaré incluida la casaca.

Lo que sí saben ya es que D. Gregorio va derecho y con bastante urgencia á su objeto.

Empezó la sesión presidida por el señor gobernador que pronunció un discurso lleno de todas las galas y flores de la temporada; de flores para el presidente de la Diputación el cordovesista Sr. Sánchez Féito, para el vicepresidente de la Comisión saliente Sr. García Ruiz, congratulándose de que en aquellos centros puramente administrativos, los padres de la provincia se olviden de sus respectivas filiaciones políticas.... Y hubo liberal que abrió unos ojos tamaños, en tanto que algún satisfecho cordovesista sonreía con placidez, con placidez no exenta de malicia.

Está visto; entrar en la Diputación y verlo todo de color cordovesista.... Ha sido, pues, la última sesión de la Diputación provincial un hecho instructivo.... y ameno.

¡Quién lo duda! ¡Sólo Alhá es grande! ¡Sólo Cordovés es magnífico y poderoso en la provincia cuando mandan los conservadores! ¡Sólo Cordovés es grande y magnífico en la provincia cuando mandan los liberales!

PRENSA LOCAL

Dice *El Porvenir* en su último número: «Viene LA IDEA de esta semana con aires y de triunfo, apelando al sentido común», etc. Y á renglón seguido nos larga una serie de mentiras y majaderías inexpresivas por el estilo de aquellas de que el director de este semanario ha sido seminarista en Avila, (no es cierto) tales como las que significaban el «necio entrevelado pregunteo» que tenía tanto de mentira como de majadería.... inexpresiva.... ¡Pchs!

«Que empezamos nuestra anterior contestación con la mentira de que *El Porvenir* ha llamado á los republicanos, enemigos de Toledo». Lo que dijo LA IDEA fué que «por haber negado sus votos los concejales republicanos á las subvenciones consabidas, algunos católicos, entre otros *El Porvenir*, saltaron diciendo que los republicanos eran enemigos de Toledo, de la prosperidad de Toledo. ¿Fundamento de nuestra afirmación? En su número de 24 de Marzo último *Heraldo Toledano*, semanario, publicó un suelto en que refiriéndose á las subvenciones denegadas por los republicanos, venía á decir que negarlas era «tanto como atentar contra la vida, contra la prosperidad de Toledo». (textual). El tal suelto fué acogido en las columnas de *El Porvenir*, que le reprodujo y contribuyó á su publicidad, no solo sin aclarar su sentido, sin darle la explicación que ahora representan sus afirmaciones, referentes al asunto, sino que añadía que de ello eran aún más responsables, que los republicanos; los monárquicos que no bajaron á la sesión. Es decir, que el culpable de mentira ó al menos de nebulosidad, de ambigüedad, lo es él, *El Porvenir*.

Del resto de la monserga, haremos poco caso. ¿Que es una mentira que hace pocos meses haya muerto en Toledo algún ministro del señor dejando millones? ¡Mentecatos! ¡Si eso lo sabe todo Toledo!

Respecto á lo del «gazapo lógico», que neciamente supone, no vamos á perder el tiempo tratándole de hacer comprender que no es tal «gazapo», sino «torpeza» de entenderos en el colega.

**

Ahora cuatro palabras para terminar.

Dice *El Porvenir* en uno de sus «Retazos», que solo habla «de la nueva casta de republicanos»; porque «sabemos—escribe—que los hay católicos de verdad» y pone de «prueba» al edil republicano, santanderino, que ha sido baja en el partido por haber asistido, presidiendo como concejal, una procesión religiosa.

Ahora bien; ni al colega ni á nadie se le oculta que los programas republicanos, los republicanos todos, viejos y jóvenes, son liberales; por muy conservadores y moderados que sean los republicanos, siempre son algo más liberales, algo más avanzados que los liberales monárquicos; no es necesario explicar lo inexplicable que resulta el que un individuo siendo *menos* liberal que los liberales monárquicos, esté en las filas republicanas que son *más* liberales, y no de ahora, sino de siempre, de la primera revolución francesa, acá.

Si, pues, se puede ser «republicano y católico de verdad» republicanos militantes, (republicanos liberales) de los que habla y como los de que habla el colega; se puede ser liberal y católico de verdad. Se explica, por consiguiente, que su congénere *El Castellano*, recomendara candidaturas de monárquico-liberales, juzgándoles «católicos de verdad». Lo que no se explica es toda esa célebre, larga é insistente campaña «*antimalminorista*», para luego venir en eso, en dar á los otros la razón. En que se puede ser católico «de verdad» (nada menos) y liberal.

Y sucede.... que leyendo *El Porvenir*, parece que se está leyendo *El Castellano*, *El Castellano* allá en sus célebres tiempos, cuando *El Porvenir*, parecía venir al mundo con la misión de enmendarle la plana: todo es igual, el mismo sistema de propagar por el pregón de

hechos más que de ideas, el mismo espíritu, hasta la misma factura.

Para ese viaje, señores carcas, en verdad que no hacían falta las alforjas de *El Porvenir*, la *antimalminorista* inclusive....

En el Ayuntamiento.

SESIÓN DEL MIÉCOLES 2 DE MAYO

Se aprueba el acta de la anterior. Se da lectura del informe de Contaduría, sobre creación de arbitrios sobre rótulos, anuncios y toldos en la vía pública, conductores eléctricos, bicicletas y automóviles, colegios de enseñanza no primaria y organillos callejeros.

El arbitrio sobre conductores eléctricos habrá de pagarlo «La Electricista», porque la Red Telefónica está exenta de todo impuesto por Real orden. El 25 por 100 que, sobre la contribución industrial que satisfacen, autoriza la vigente ley municipal, será satisfecho por los colegios de enseñanza no primaria, que son alguno más de los cuatro que figuran en el registro «por industrial» de la Administración de Hacienda.

El informe de Contaduría fué aprobado con las siguientes modificaciones propuestas por el Sr. Hoyos: que se clasifiquen los rótulos por zonas, calles y número de huecos; que los de calles de segunda clase paguen setenta y cinco céntimos y los de calles de primera una peseta; que los toldos y cortinas pagan, los colocadas al exterior, claro es, que no están á dos metros de altura.

Pasa á la Comisión correspondiente una instancia de D. Daniel García Alejo, sobre baja en el abastecimiento de aguas. Se concede licencia para ejecutar obras á tres señores. Se aprueba la distribución de fondos para el mes. Ya en la parte de ruegos y preguntas, el Sr. Prudenciano ruega al Ayuntamiento que se celebren las sesiones algo más tarde, con el fin de que pueda asistir puntualmente después de terminar su trabajo; advierte á la presidencia el peligro que representan unas cuantas piedras de un hueco de la calle de la Trinidad, que están amenazando caerse y aplastar á algún transeunte.

Con motivo de una pregunta del Sr. García-Patos, y después de haber intervenido en la discusión los señores Hoyos, Ortiz Pedraza, Rubio y la presidencia, el Ayuntamiento acuerda que la Junta de gobierno interior está facultada para pedir la reforma que considere conveniente en la plantilla del personal, así como la reorganización y reglamentación de todos los servicios, oficinas, guardias, serenos, guardas, etc.

EL 1.º DE MAYO

MITIN OBRERO

Se celebró, como estaba anunciado, en el Teatro Rojas, bajo la presidencia del compañero Rivas. El Teatro, muy concurrido, estaba adornado con las hermosas banderas rojas de algunas sociedades.

Hicieron uso de la palabra los obreros Garrido, Campos, Piedra, Almoño, Baeza, Salvatierra y Angulo. Los oradores todos estuvieron bastante bien. Todos hicieron propaganda societaria y emancipadora, rotundamente anticlerical y antireligiosa, abogando por la lucha de clases, por la escuela laica, y la completa emancipación, de las conciencias, de los prejuicios religiosos.

Constituyeron la nota saliente del acto, los compañeros Almoño y Angulo; el primero, que es un orador de cuerpo entero, por la propiedad de su dicción, por el dominio de sí mismo y del asunto, por la claridad de la expresión, por la pasión y elocuencia de sus palabras; el segundo, Angulo, aunque no posee las dotes oratorias y la elocuencia del anterior, demostró poseer vastos conocimientos reveladores de un detenido estudio y positivo conocimiento del problema social en toda su varia y difícil complejidad, haciendo una exposición doctrinal muy razonada y completa y atinada y discretamente encauzada.

Bien puede decirse, sin entrar en el fondo de algunas de las ideas expuestas, que ha sido el mitin obrero de más verdadera propaganda, más en carácter y adecuadamente dirigido á su objeto y finalidad, tal vez el más serio y de mayor altura que hemos presenciado en Toledo.

El presidente Rivas, dió lectura de las conclusiones del mitin, constituidas, entre otras, por las siguientes peticiones: jornada de ocho horas, abolición del trabajo de noche, reglamentación más favorable del trabajo de las mujeres y los niños, establecimiento de escuelas laicas.

En la puerta misma del Teatro, se organizó la manifestación, dispuesta con objeto de entregar al gobernador las conclusiones, no resultando este segundo acto tan lucido como el mitin, á causa de no haber acompañado hasta el final todos los que salieron del Teatro. Terminaron muchos obreros la celebración de la fiesta del trabajo con una gira en los alrededores del paseo de la Rosa.

INTERNACIONALES

Cómo muere un héroe.—Fusilamiento del «Almirante Rojo».

(CONCLUSIÓN)

Una claridad hermosa y apacible se levantaba en Oriente señalando el sereno amanecer de un día espléndido, y en medio de un silencio solemne, desembarcaron en la pequeña, hermosa y solitaria isla los cuatro sentenciados, rodeados de una fuerte columna compuesta de marinería y soldados de infantería y artillería.

Entre los desembarcados figuraba la oficialidad «Pronte» con su comandante y el sacerdote de a bordo. Sesenta marineros del cañonero «Tereza» eran los encargados de la ejecución.

Cuando Schmidt y sus compañeros fueron colocados en el sitio en que debía ejecutarse la sentencia, el teniente de navío se dirigió á los tres marineros y les pidió perdón. Hecho esto se dirigió á los soldados que presenciaban el acto, diciéndoles que no le olvidasen, pues al morir daba su vida por la Patria y por ellos sus hermanos de profesión. «¡Hombres como yo—agregó—son necesarios en Rusia, y yo confío en que los habrá muy numerosos!»

Luego se despidió uno á uno de todos los oficiales del «Pronte» y abrazó al comandante del acorazado. El comandante estaba pálido como la muerte, y casi todos los oficiales lloraban. El teniente pidió que no se le cubriera la cabeza ni se le atara al poste, añadiendo estas palabras:

—Quiero ver cómo me matan los mismos por quienes he luchado.

El marino Tehastnik exclamó:—¡Adiós, camaradas! ¡En el momento de morir os pido que me perdonéis!

Los otros dos compañeros de infortunio lloraban y negáronse á confesarse. Únicamente Schmidt tenía la cabeza descubierta y conservaba una actitud digna, entera.

Mientras tanto, iba acentuándose la luz del día en la dulce serenidad de un amanecer apacible y la tragedia se desarrollaba bajo un cielo de hermoso azul y entre los primeros rayos de sol de oro. En una aurora que convidaba al amor se iban á matar cuatro hombres.

De pronto, los tambores, en el silencio de la isla, lanzan al aire sus sacos redobles y los marineros del cañonero se echan los fusiles á la cara.

—¡Adiós, hermanos; disparad!—grita con voz varonil y con los ojos muy abiertos, el jefe famoso de las sangrientas revueltas de Sebastopol.

En este momento, el comandante del «Pronte» dominando su gran emoción, grita con voz aguda la palabra terrible:—¡Fuego!—A esta voz de mando sigue el estampido de la descarga, que mata á dos de los sentenciados. Mientras éstos agonizan, el teniente y un marinero siguen de pie, con los ojos desmesuradamente abiertos. Los oficiales se habían vuelto de espaldas para no verlo.

Suenan otras dos descargas, y mientras cae el otro marinero, aún se ve en medio de la humareda al teniente que sigue de pie, sin pestañear siquiera, esperando la muerte con una serenidad asombrosa.

Otra descarga, y el valiente Schmidt rueda por tierra con el cuerpo acribillado á balazos. La sentencia se había cumplido.

Cuando la tragedia terminó, eran las cuatro y media de la mañana. Los marineros colocaron los cuerpos calientes en los ataúdes, y los bajaron á las fosas, abiertas poco antes en el lugar del fusilamiento.

Cuando las fosas quedaron rellenas de tierra, todos los actores del trágico fusilamiento, abandonaron emocionados la isla y ganaron el «Pronte», que llevó el ancla, y seguido del «Teretz», se encaminó á Sebastopol, la ciudad que un tiempo había estado bajo el pleno dominio y autoridad del «Almirante rojo», fusilado con sus tres compañeros de revuelta.

Así ha muerto ese gran revolucionario.

El teniente Schmidt, al conocer la sentencia, dispuso que toda su fortuna, compuesta de ocho millonés, sea entregada al Comité revolucionario, para que éste la emplee en la lucha por la libertad del pueblo ruso tan vilmente esclavizado.

NUEVA FÁBRICA

Una nueva fábrica de gaseosas ha venido á aumentar las industrias en Toledo, que tan necesitado está de ellas. Nos referimos á la que con el nombre *La sin rival*, sociedad anónima industrial, ha establecido el gremio de taberneros, que ya en festejos y ferias y otras cosas ha demostrado, antes de ahora, iniciativas inteligentes y plausibles, tanto más cuanto que aquí, la acción social suele ser nula, casi en absoluto, encomendándolo todo á la acción oficial.

El día 28 último tuvo lugar la inauguración del establecimiento, instalado en la plaza del Horno de la

Magdalena, viéndose de nueve á una de la noche el amplio local completamente lleno de invitados en que figuraban representaciones de todas las clases sociales, haciendo los honores de la casa los individuos del Consejo de Administración, presididos por su inteligente y activo presidente, nuestro estimado amigo D. Teodoro Fernández.

La nueva fábrica está montada á perfección, con arreglo á los últimos adelantos; «la maquinaria—dice justamente un colega—es moderna, los sifones una preciosidad, la elaboración esmeradísima».

Galantemente invitados al acto inaugural por el presidente D. Teodoro Fernández, en nombre del Consejo de Administración, particulares ocupaciones nos privaron de asistir á él como hubiera sido nuestro gusto. Posteriormente hemos recibido un ejemplar de los «Estatutos y Reglamento general» de la Sociedad, obra muy bien estudiada, muy completa y muy bien hecha.

Nuestra cordial enhorabuena á los iniciadores y acertados ejecutores de la iniciativa.

BOTONES....

PARA «EL PORVENIR»

Belenes.... y Alicias.

«Sí, para que llevara el viento los ladridos lunáticos de un monstruo empuñado en rebajar el pudor de las mujeres á miserable erotismo de animal en perpetua época de celos».

.....«Belenes convertida en señuelo nefando de pública lujuria». «Basta, basta», aunque haya animales que la oigan», etc.

El Porvenir, en su número del día 25 del mes último, publica un «retazo», al cual pertenecen los párrafos transcritos, de cuya lectura, aun sin leer el retazo entero, ya se deduce que se refiere á la propagandista librepensadora Belén Sárraga, con ocasión del mitin, á mediados de Abril, celebrado en Orense.

Lógico parecía que, en un periódico que venía á emendar la plana á *El Castellano*, el famoso órgano de Móstoles, en todo, incluso en lo de dirigirse contra las doctrinas y no contra las personas, hubieran cogido algunas de las ideas expuestas por la propagandista radical, y las hubieran reducido á polvo.... como suele. Dejando á un lado las ideas y motejando simplemente de «monstruo» y de «señuelo» de lujuria pública, á la persona que las expone, no se pulveriza nada.

No vamos á comentar aquéllas afirmaciones, que implican una interpretación estúpida ó pérfida ó ambas cosas á la vez, y mucho desconocimiento de las ideas que predica Belén Sárraga; afirmaciones que son una injuria grosera....

Mas hé aquí que al día ó los dos días siguientes á la publicación de aquellos sueltos, cae en nuestras manos un periódico, monárquico por más señas, y en su información de Roma leemos lo siguiente: «La anulación pedida por el príncipe Federico Schonburg-Waldenburg, de su matrimonio con la princesa Alicia de Borbón, hija del pretendiente al trono de España, D. Carlos, ha sido denegada, á pesar de que la princesa ha declarado haber fruto de sus relaciones con un oficial de Caballería», etc.

Lejos de nuestro ánimo el propósito de consignar el hecho á tenor de vilipendio para la mujer, respetable en su desgracia....

Pero es.... es que ni la princesa Alicia, ni la otra señora hija del R., pueden ser discípulas de «Belenes», al menos no han oído sus predicaciones.... Seguramente han oído más sermones de frailes.... En todo caso habrá que convenir en que «Belenes» predicán y otras practican.

Y añade el colega á cuya información de Roma nos hemos referido: ¡Ayúdenos ustedes á pensar lo que hubiera podido suceder en el palacio de la plaza de Oriente si D. Carlos llega á ocupar el trono.

Francamente; á pesar del maldito liberalismo, aun no se ha llegado en él á eso....

Frutos de....—En Murcia un sacerdote, que merced á la influencia de los jesuitas, se creía postergado ó tratado con rigor por sus superiores ha matado de un tiro á un jesuita, suicidándose después.

¡Fruto sin duda de las malas lecturas!

¡Como que hasta que no ha venido el maldito liberalismo no se sabía lo que era el suicidio, el homicidio, el asesinato, el robo, el estupro, el incesto, el pillaje, el achicharramiento de seres humanos á montones en hogueras de leña verde en las plazas públicas, la esclavitud y la servidumbre!.... ¡Es decir, no se sabía otra cosa!

La libertad clerical.—El abate Gautier ha sido llevado á los Tribunales franceses por «excitación á la rebelión» contra el Gobierno francés y la ley de separación de la Iglesia y el Estado. La excitación á la rebelión, es un delito previsto y penado.

Pero hé aquí que la deseparación de la Iglesia y el Estado.... ¡es una ley tiránica!... nada menos. Lógico parece que un culto se sostenga á costa de aquellos que le profesan, á costa de sus fieles. Pero no señor, para los clericales franceses, eso es la tiranía. Para ellos lo liberal—y tan liberal!—es que lo sostengan, no los que le profesan, sino el Estado, la nación entera, los católicos y los no católicos.

Esa es la libertad clerical.

Vesubianas.—Con motivo de haber enviado el papa un donativo de 10 000 liras á los pueblos damnificados por las erupciones del Vesubio, *El Porvenir* de la última semana viene echando las campanas á vuelo. «¿Hay—pregunta—algún santón del republicanismo á la moderna que haya rascado su bolsillo en beneficio de esos pueblos?» (Por cierto que eso es invadir el campo de las intenciones, pues seguramente el colega no conoce las «atenciones» ni los «medios disponibles» de los santones aludidos). Y por otra parte, no parece sino que los prelados, obispos, arzobispos, cardenales, etc., se han despedido enviando donativos para las víctimas del Vesubio.

¡Las 10.000 liras del papa! Muy respetables son ciertamente; pero más respetables son las 100.000 que ha enviado el liberalote rey de Italia, cuyos ingresos, los de su sueldo, excesivos en verdad, á nuestro juicio, como los de todos los monarcas, son pequeños al lado de los del Vaticano. Aunque ¿quién sabe? ¡Con eso de la invasión del terreno de las intenciones, por mor de las «atenciones» y medios disponibles, etc.! Pero cualquiera sabe también las atenciones y medios disponibles de Víctor Manuel.

Por cierto que ahora que tratamos de *re vesubiana*, no podemos sustraernos á la tentación de reproducir un suelto que, con el título de «Las dos milicias», ha publicado un colega y en el que se afirma que «con motivo de la erupción del Vesubio se ha evidenciado una vez más el egoísmo y la ignorancia clerical. La invitación de los curas á los fieles para que acudiesen á rezar en las iglesias, que se han hundido en varios puntos, á quintuplicado el número de víctimas. Ahora, como dice *La Correspondencia de España*, podrán celebrar sus funerales.»

«Tampoco han faltado curas que han escurrido el bulto. Un ejemplo.»

«El rey de Italia presenciaba acompañado de la reina el desenterramiento de los sepultados de Ottajano por el derrumbamiento de la Iglesia. Más de cien cadáveres habían desfilado por delante del rey. Víctor Manuel lloraba de pena cuando vió á uno de los sacerdotes de la Iglesia derrumbada, y le preguntó—¿amigo mío, cómo salió usted de eso?»

«El cura contestó:—majestad, yo me puse fuera de peligro.»

—«¿Qué quiere usted decir?»

—«Que comprendiendo el peligro, me marché á Oaola.»

«Y el rey se puso colérico:—¿Cómo, usted, ministro del Señor, usted huyó! ¿Quién administró los Sacramentos y consoló á los moribundos? Mis soldados, supongo. Merece usted....»

«En cambio, y formando contraste con esta conducta indigna, los soldados han hecho prodigios. Todas las obras de salvamento realizadas se deben al Ejército. Su conducta ha sido heroica. No ha escatimado peligros.»

«Compárense ahora las dos milicias, la divina y la humana»....

Crónica.—Información.

Necrología.—El día 18 del pasado Abril falleció en Puebla de Almoradiel, la Sra. D.^a Rosario Pulpon y Martín de Nicolás. A toda su distinguida familia ofrecemos nuestro sentido pésame.

Cambio.—Hemos recibido la visita de *El Briocense*, distinguido colega que se publica semanalmente en Brihuega, en cuyo número se publica un muy notable artículo del distinguido capitán de Infantería D. León Fernández y Fernández.

Notas bibliográficas.—Acompañado de atento B. L. M., hemos recibido un ejemplar de la notable «Memoria del curso académico de 1904 á 1905», en el Instituto General y Técnico de Toledo, «por D. Luis de Olavarrieta Lacalle», catedrático y secretario de dicho establecimiento. Agradecemos la atención.

Excursión escolar.—El miércoles día 2 último, realizaron una excursión escolar buen número de alumnos del «Centro Instructivo de obreros republicanos» del distrito de la Latina, que acompañados de sus profesores pasaron el día en Toledo admirando los restos de las civilizaciones pasadas.

Por la tarde visitaron el Casino republicano, donde

descansaron un rato y fueron modestamente obsequiados, quedando muy complacido el Casino de la visita.

Los excursionistas regresaron á Madrid en el tren de las seis.

Se ha abierto el pago del primer semestre del año 1904, del aumento gradual de sueldo, de los maestros de esta provincia.

Gran becerrada.—El día 24 del corriente, festividad de la Ascensión, se celebrará la gran becerrada que ha organizado la sociedad de peluqueros y barberos. Los precios de entrada son muy económicos. Amenizará el acto la banda municipal de música. En nuestro próximo número publicaremos el extracto del programa.

La Bastida.—La Junta directiva de la Cofradía de la Bastida nos ruega hagamos público que los números agraciados en la rifa de la rosca y los cubiertos serán anunciados en la librería del Sr. Menor, donde los interesados podrán recogerlos.

Plaza de Toros.—Por exceso de original nos vemos precisados á retirar la revista que teníamos compuesta.

Los toros, infames; el ganadero, como los toros; el presidente.... lastimoso.

Enhorabuena á los muchachos, que han tirado al suelo una bueyada de las de *cuidao*.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION

Un año..... 4'80 pesetas.

Un trimestre..... 1'20 id.

Número suelto corriente, 0,10; atrasado, 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Redacción y Administración, Cuesta del Alcázar, 20.

TELÉFONO 133

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.^a Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

SE VENDEN

una tartana murciana bien preparada.

Un carrito nuevo, valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para niño.

Informarán en «El Siglo».

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRALLE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y cojinetas.

Almacén de maderas

Y

Taller de Carpintería

DE

MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Abril último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Venancio de los Infantes, que figura en las listas de abonados con el núm. 276, igual al formado por las tres últimas cifras del 2276, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

SEIS CUCHILLOS NIQUELADOS

que facilita la fábrica de la Sra. Viuda é Hijos de Garrido, Santa María la Blanca, 1, teléfono 267, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díez.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

JOSÉ MARIASANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO NUM. 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.